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A então Secretaria Estadual da 
Comunicação Social e da Cultura, 
por meio da Superintendência-
-Geral da Cultura, lançou em 
2022 a quarta edição do Programa 
Estadual de Fomento e Incentivo à 
Cultura (Profice). Página 10
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#CURTA!

NOVO PRESIDENTE. A Câmara de Vereadores de Guarapuava passa, a partir desta quinta-feira (5), a oficialmente ter um novo presidente. Após 10 
anos, o vereador João Carlos Gonçalves, o João Napoleão (Podemos), passa o cargo para Pedro Moraes (Republicanos), eleito em novembro pela Casa.  Página 2

Já somos mais de 190 mil residentes. Ou mais exatamente, 190.342 guarapuavanos, 
conforme prévia da população calculada com base nos dados coletados pelo Censo De-
mográfico 2022 até o dia 25 de dezembro. Só para se ter uma ideia, no Censo de 2010 
a famosa “terra do lobo bravo” tinha 167.328 moradores. Ou seja, em 12 anos houve 
um acréscimo de 23.014 pessoas. O Brasil, por sua vez, chegou a 207.750.291 habitan-
tes este ano. E o Paraná a 11.835.379. Os números foram apresentados em dezembro 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).  Página 6
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POPULAÇÃO GUARAPUAVANA 
PASSA DE 190 MIL HABITANTES
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LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO  MMUUNNIICCIIPPAALL..   A cerimônia de posse ocorre nesta quinta-feira (5); o jovem político será o mais jovem a 
se tornar chefe do legislativo municipal 

PEDRO MORAES ASSUME PRESIDÊNCIA DA 
CÂMARA DE VEREADORES DE GUARAPUAVA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Câmara de Ve-
readores de Gua-
rapuava passa, a 
partir desta quinta-
-feira (5), a oficial-
mente ter um novo 
presidente. Após 
10 anos, o vereador 
João Carlos Gonçal-
ves, o João Napoleão 
(Podemos), passa 
o cargo para Pedro 
Moraes (Republica-
nos), eleito em no-
vembro pela Casa.

Na ocasião, Mo-
raes teve 12 votos, 
vencendo outros 
dois candidatos, os 
vereadores Marcio 
Carneiro (Cidada-
nia), que teve sete 
votos, e Nego Silvio 
(Podemos), com um. 
O novo presidente 
comandará a Câmara 
pelos próximos dois 
anos. 

Em entrevista ao 
CORREIO, Pedro, 
que tem 36 anos, 
será o mais jovem a 
se tornar chefe do le-
gislativo guarapua-
vano, comentou so-
bre o novo desafio e 
como espera contri-
buir comandando o 
legislativo. “Minha 
motivação foi en-
tregar para a cidade 
aquilo que a cidade 
me deu de presente, 
que foram dois man-
datos. Fiz um gran-
de trabalho frente a 
Comissão de Saúde 
da Câmara, que oca-
sionou a parceria da 
Câmara com a cons-
trução do Hospital 
do Câncer, onde nós 
conseguimos, junta-
mente com o atual 
presidente João Na-
poleão, economizar 
todos os recursos da 

Câmara Municipal 
para investimento 
na saúde. Tudo isso 
fez com que a gente 
tivesse um bom rela-
cionamento com to-
dos os vereadores da 
legislatura passada, 
desta legislatura”, 
destacou. 

Conforme Moraes, 
não havia uma inten-
ção pessoal de colo-
car o nome na dis-
puta, no entanto, o 
diálogo com os pares 
tornou o processo 
algo natural. “Foi um 
diálogo que iniciou 
com a bancada femi-
nina, se você pegar, 
a bancada feminina 
sempre marcou opo-
sição nas eleições. 
Nós construímos um 
grande diálogo com 
a bancada feminina 
e a bancada feminina 
abriu mão de marcar 
oposição para elei-
ção da Câmara desde 
que eu fosse o candi-
dato à presidência e 
aí nós conseguimos 
o apoio de 12 ve-
readores, incluindo 

o voto do atual pre-
sidente que está de 
saída”, contou sobre 
a articulação. 

METAS
O jovem presiden-

te chega com muitas 
ideias e vontade de 
promover mudan-
ças e modernizar os 
trabalhos no legis-
lativo municipal. 
Segundo Pedro Mo-
raes, a transparên-
cia e a austeridade 
serão pontos fortes 
da gestão. Além dis-
so, outros pontos 
são destacados pelo 
vereador. “A minha 
grande luta vai ser a 
TV Câmara em sinal 
aberto para que toda 
população tenha 
acesso às informa-
ções que acontecem 
na Câmara. Nós va-
mos ter uma direto-
ria de comunicação 
para estabelecer um 
diálogo com a im-
prensa. Fortalecer 
a procuradoria da 
mulher, nós vamos 
ter um departamento 

dentro da casa para 
atender as mulheres, 
vamos trabalhar na 
questão da ouvidoria 
da Câmara”, comen-
tou. 

A inovação tam-
bém deve marcar 
presença no dia a dia 
da Câmara. De acor-
do com o novo presi-
dente, a Casa já está 
conversando com 
entidades e com as 
universidades para 
criação de um apli-
cativo, uma espécie 
de gabinete virtual, 
onde o cidadão po-
derá apresentar suas 
demandas. A Câmara 
nos Bairros e a Câ-
mara Mirim também 
devem ganhar forte 
atenção da gestão. 

RELAÇÕES
Na vice-presidên-

cia da mesa estará 
João Napoleão, com 
quem Pedro garante 
que terá uma relação 
de muito respeito. 
O vereador lembrou 
que foi através da 
proximidade com a 

gestão de João que a 
Comissão de Saúde, 
da qual é presidente, 
conseguiu ajudar na 
reconstrução da ima-
gem do Legislativo. 
“Nós não podemos 
menosprezar ou des-
prezar a experiência 
que ele teve na con-
dução da casa, quan-
do ele assumiu a 
casa há 10 anos, ele 
pegou a casa pegan-
do fogo praticamen-
te, com presidente 
preso, com a imagem 
da casa desgastada. 

Pedro também 
destaca que a presi-
dência terá uma re-
lação de muita cor-
dialidade com todas 
as entidades e seto-
res e afirma que a 
Casa seguirá dando 
atenção ao setor da 
saúde. ‘Nós acredi-
tamos que estamos 
virando uma página 
na história da saúde, 
hoje nós temos uma 
luta pela abertura 
efetiva do Hospital 
Regional, uma luta 
muito grande para 
que o Hospital do 
Câncer seja inaugu-
rado nos próximos 
meses e seja referên-
cia não só estadual, 
mas nacional, temos 
a pauta do Institu-
to Virmond que nós 
precisamos muito 
dessa instituição e 
sabemos de toda a 
dificuldade que es-
tão enfrentando”, 
aponta, garantindo 
que também terão a 
educação como prio-
ridade.

Em relação ao 
Executivo, Moraes 
frisa que a relação 
com o prefeito será 
de muito respeito e 
que manterá sua in-
dependência. “Nós 

torcemos a favor de 
Guarapuava, nós te-
mos mais dois anos 
de administração do 
prefeito Celso Góes, 
dois anos nosso na 
presidência da Câ-
mara. “Nós que-
remos agilizar os 
processos que são 
importantes para 
Guarapuava, trans-
parência na trami-
tação dos projetos, 
independência do 
poder, mas respeito 
com o trabalho do 
prefeito Celso. Nós 
estamos comprome-
tidos com o desen-
volvimento de Gua-
rapuava. Queremos 
rever o processo le-
gislativo para que a 
gente tenha agilida-
de nas pautas, mas 
com discussão”, co-
mentou. 

Por fim, o verea-
dor disse que não 
haverá revanchis-
mo político e que é 
preciso estabelecer 
pontes com o gover-
no federal, estadual, 
juntamente com o 
executivo e com os 
deputados federais e 
estaduais alinhados 
a Guarapuava. “Mi-
nha presidência vai 
ser de independên-
cia, independência 
e respeito ao poder 
executivo. Acabou 
a política, acabou a 
ideia do revanchis-
mo. Já conversei 
com todos os verea-
dores que não vota-
ram em mim, com os 
dois candidatos que 
foram concorrentes 
na eleição e a gen-
te quer que todos 
sentem na mesma 
mesa, independente 
de partido político, 
de esquerda, de di-
reita”. 



PIMENTEL
O vice-prefeito de Curiti-
ba, Eduardo Pimentel, foi 
nomeado pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior como o novo 
secretário de Estado das 
Cidades, do Governo do 
Paraná. O decreto de no-
meação foi publicado em 
diário oficial na terça-feira 
(3). “Assumo uma Secre-
taria forte e estruturante, 
que traz investimentos e 
proatividade aos 399 mu-
nicípios do Estado. Darei 
continuidade ao trabalho 
municipalista do governa-
dor”, afirmou.

PIMENTEL 2
Pimentel é administrador 
com especialização em 
Cidades Inteligentes. Já 
foi secretário de Obras 
Públicas de Curitiba. De 
acordo com ele, entre as 
prioridades para o início 
do ano, estão a estru-
turação da Agência de 
Assuntos Metropolitanos 
e a criação de um grande 
programa para pavimentar 
100% da área urbana dos 
municípios com menos 
de 20 mil habitantes até 
2025. A nova meta foi 
anunciada pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior. O investimento 
estimado para um projeto 
como esse é de R$ 3 bi-
lhões.

SECRETARIA
Entre as atribuições da 
Secretaria das Cidades 
estará a Paraná Cida-
de, a Cohapar, a Paraná 
Edificações, o Concidades 
e a Agência de Assuntos 
Metropolitanos. Durante 
o primeiro mandato do 
governador Ratinho Junior 
foram investidos quase 
R$ 4 bilhões em obras de 
mobilidade e infraestrutu-
ra urbana nos municípios 
paranaenses. Foram mais 
de cinco mil ações em 
diversas áreas, como a 
construção escolas, de 
unidades de saúde, tea-
tros, barracões industriais 
e pavimentação de vias 
urbanas.

ALEP
A Assembleia Legislati-
va do Paraná não parou 
ou deixou de reunir a 
população nas discussões 
de temas de interesse 
social coletivo durante a 
pandemia da Covid-19, 
mas a forma como as 
audiências públicas 
eram feitas mudou. No 
período, adotou-se o 
modelo remoto, com os 
participantes online. Em 
2022, os encontros dos 
parlamentares com o pú-
blico foram retomados e 
as audiências públicas na 
sede do Poder Legislativo 
puderam transcorrer com 
tranquilidade. 

BOCA DO LOBO
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LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO..   Eleito em 2018 para uma vaga na Assembleia Legislativa com 43.088 
votos, Rodrigo Estacho (PSD) avalia que os últimos quatros anos de vivência dentro da 
Casa foram de grande aprendizado. Ele nasceu em Guarapuava, mas foi criado no interior 
de Turvo

EM MANDATO, DEPUTADO ESTACHO ATUOU 
PELO DESENVOLVIMENTO DOS MUNICÍPIOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Nascido no muni-
cípio de Guarapuava 
e criado na Colônia 
Velha, no interior de 
Turvo, Rodrigo Tlus-
tik Venek, ou deputa-
do Rodrigo Estacho 
(PSD), encerra sua 
primeira experiência 
na política com a sen-
sação de dever cum-
prido. Eleito em 2018 
para uma vaga na As-
sembleia Legislati-
va com 43.088 votos, 
o parlamentar avalia 
que os últimos quatros 
anos de vivência den-
tro da Casa foram de 
grande aprendizado.

“Não vim de família 
política, mas sempre 
gostei de política. Foi 
uma experiência incrí-
vel para mim. O ano 
de 2019 foi de muitas 
lições, aprendendo a 
fazer política por amor 
e por paixão. Nos anos 
seguintes infelizmente 
veio a pandemia e ti-

vemos que reaprender 
muita coisa. Costumo 
dizer que a Assem-
bleia foi uma espécie 
de faculdade que eu 
nunca sonhei em fa-
zer”, revela.

O parlamentar con-
ta ainda que adotou 
em seu mandato uma 
postura municipalista. 
“Trabalhei mesmo em 
prol dos municípios, 
destinado recursos para 
quem mais necessitava 
nas áreas saúde, edu-
cação, segurança e in-
fraestrutura. Eu fiz vo-
tos em 317 municípios 
e foquei meu trabalho 
aqui na Assembleia 
conforme minha vota-
ção”, explica Estacho.

Ao longo dos últimos 
quatro anos, o deputa-
do Estacho foi um dos 
autores da Lei Esta-
dual 20.443/2020, que 
determina que institui-
ções estaduais de en-
sino superior e técnico 
reservarão, em cada 
concurso seletivo para 
ingresso nos cursos de 

graduação e pós-gra-
duação, por curso e tur-
no, respeitando a quan-
tidade já concedida, o 
mínimo de 5% de suas 
vagas para estudantes 
portadores de deficiên-
cia.

O parlamentar tam-
bém assina a Lei Es-
tadual 20.187/2020 
que impõe diretrizes 
e medidas de saúde 
para o enfrentamento 
e intervenção imediata 
em situação de emer-
gência em caso de en-
demias, epidemias e 
pandemias, inclusive 
do Coronavírus - Co-
vid-19, no Estado do 
Paraná. O deputado 
ainda é autor da Lei 
Estadual 20.228/2020, 
que institui a Semana 
Estadual de Conscien-
tização e Combate ao 
Trabalho Infantil.

FUTURO
Em outubro de 2022, 

nas últimas eleições 
gerais, Estacho ten-
tou eleger-se deputado 

federal. No entanto, 
os 47.015 votos con-
quistados não foram 
suficientes para con-
quistar uma cadeira na 
Câmara, mas o coloca-
ram como 1º suplente, 
mas o deputado vai 
assumir a vaga na Câ-
mara Federal em feve-
reiro, já que o deputa-
do federal eleito, Beto 
Preto, seguirá como 
secretário de Saúde.

“Nesses últimos 
quatro anos fiz muita 
parceira política, com 
lideranças federais, 
estaduais e munici-
pais e procuramos dar 
um passo maior. Não 
deu certo de primeira, 
mas acredito que dará 
de segunda. Política 
agora está no sangue. 
Não tem mais volta. 
Contexto da Câmara 
é diferente, mas aqui, 
a Assembleia, foi uma 
escola para eu chegar 
mais preparado em 
Brasília, se tudo dar 
certo”, conclui. 

BAKRI
Hussein Bakri (PSD) 

reassumiu a função de 
deputado estadual na 
terça-feira (3) na vaga 
deixada por Guto Sil-
va (PP) que passa a 
comandar a Secretaria 
de Estado do Planeja-
mento. A assinatura do 
termo de posse acon-
teceu no gabinete da 
Presidência na presen-
ça do deputado Ade-
mar Traiano (PSD), 
presidente da Assem-
bleia, e do deputado 
Alexandre Curi (PSD).

Para a próxima le-
gislatura, que inicia 
em 1º de fevereiro, 
Bakri foi eleito para 
seu terceiro manda-
to com 97.681 votos. 
O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
(PSD) já anunciou que 
o deputado também 
vai reassumir a fun-
ção de líder do Gover-
no na próxima gestão. 
(Reportagem: Redação 
e Alep; Foto: Orlando 
Kissner/Alep)



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Desde a última segunda-feira 
(2), o prazo para renovação da 
Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH) voltou a ser de 30 dias. A 
regra vale para condutores com 
documentação vencida a partir 
de 1º de janeiro.

Por causa da pandemia de 
covid-19, em março de 2020, o 
Conselho Nacional de Trânsi-
to (Contran) decidiu ampliar o 
prazo para renovação da CNH, 
visando evitar a aglomeração de 
pessoas nos órgãos e entidades 
do Sistema Nacional de Trânsito 
(SNT) e nas entidades públicas e 
privadas prestadoras de serviços 
relacionados ao trânsito.

Desta forma, quem teve a 
habilitação vencida entre mar-
ço de 2020 e dezembro de 2022 
conseguiu um tempo extra para 
renovar o documento, de acordo 
com um calendário elaborado 
pelo Contran para cada estado 
da federação. Em São Paulo, 
por exemplo, os condutores com 
vencimento da CNH em dezem-
bro do ano passado terão até 31 
de agosto de 2023 para renovar o 
documento.

Pelas regras do Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB), con-
duzir veículo com a carteira 
vencida é infração gravíssima, 
punida com multa de R$ 293,47, 
além da perda de 7 pontos na ha-
bilitação.

A CNH tem validade de 10 
anos para condutores com me-
nos de 50 anos. A validade do 
documento para quem tem de 50 
a 69 anos é de cinco anos. Já os 
motoristas com idade acima de 
70 anos devem renovar a CNH a 
cada três anos. (Reportagem: Ag. 
Brasil)

CNH
Prazo para renovar 
carteira de 
habilitação volta a 
ser de 30 dias
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Estudantes que per-
deram o prazo de ma-
trículas (em novembro 
de 2022) ainda podem 
ingressar em colégios 
da rede estadual de en-
sino neste ano letivo 
de 2023. Tanto alunos 
que já eram de colé-
gios estaduais quanto 
os que vêm de fora da 
rede têm a oportuni-
dade de garantir suas 
vagas.

Para estudantes de 
outros estados ou de 
escolas particulares, é 
preciso que o respon-
sável acesse a Área do 
Aluno (link: https://
abrir.link/oKtW1) e 
preencha o cadastro. 
Então, será possível a 
confirmação de vaga de 
forma online. Os res-
ponsáveis que não ti-
verem acesso à internet 
podem ir a um colégio 
da rede estadual.

Para os estudantes 
que haviam pleiteado 
uma vaga em escolas 
de sua preferência, não 
conseguiram e também 
não confirmaram a ma-
trícula na instituição de 
ensino que havia sido 
indicada pela Secreta-
ria de Estado da Edu-
cação (Seed-PR) até 20 
de dezembro, é preciso 

que o responsável entre 
em contato diretamente 
com o colégio indicado 
para verificar a dispo-
nibilidade de vaga.

Alunos que dese-
jam ingressar na EJA 
(Educação de Jovens e 
Adultos) ou em cursos 
técnicos também de-
vem entrar em conta-
to diretamente com as 
instituições de ensino 
que ofertam as moda-
lidades. As listas de 

escolas de cada muni-
cípio podem ser con-
sultadas nas páginas 
da EJA e da Educação 
Profissional.

ANO LETIVO 
Em 2023, as aulas 

começarão no dia 6 de 
fevereiro. De acordo 
com o calendário esco-
lar, haverá recesso para 
os estudantes entre 7 e 
23 de julho.  Depois , 
no segundo semestre , 

as  aulas  acabam em 
20 de dezembro.

Nos colégios  da 
rede estadual ,  o  ano 
le t ivo é  dividido em 
três  t r imestres .  O pr i-
meiro,  6  de fevereiro 
a  3  de maio.  O segun-
do,  de 4 de maio a  25 
de agosto.  Já  o  tercei-
ro,  será  de 29 de agos-
to  a  20 de dezembro. 
(Reportagem: AEN; 
Foto:  Lucas Fermin/
SEED)

RREEDDEE  EESSTTAADDUUAALL..   Tanto alunos que já eram de colégios estaduais quanto os que vêm 
de fora da rede têm a oportunidade de garantir suas vagas. Para estudantes de outros 
estados ou de escolas particulares, é preciso que o responsável acesse a Área do Aluno e 
preencha o cadastro

ESTUDANTES QUE PERDERAM O PRAZO 
AINDA PODEM SE MATRICULAR



BBAALLAANNÇÇOO..   Guarapuava, por meio da Secretaria de Esporte e Recreação, foi destaque 
em diversas modalidades e competições durante todo o ano de 2022. Segundo o prefeito 
Celso Góes, investir no esporte e apoiar os atletas é sinônimo de investir no futuro
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INCENTIVO E VALORIZAÇÃO AO ESPORTE 
FORAM PONTOS FUNDAMENTAIS EM 2022 

NOTAS 
ESPORTIVAS
MERCADO
O Vasco tem mais um reforço: 
o zagueiro Robson Bambu, que 
pertence ao Nice, da França, e 
chega por empréstimo até de-
zembro. Já o Grêmio anunciou 
a contratação do lateral-es-
querdo Fábio, que atuava no 
Nantes, da França, e assinou 
até dezembro de 2024. A in-
formação é do jornal Lance!

COPINHA
O Fluminense arrancou uma 
vitória de 1 a 0 sobre o Porto 
Vitória-ES, na terça-feira (3) 
no estádio Joaquim de Morais 
Filho, em Taubaté, na sua es-
treia na edição 2023 da Copa 
São Paulo de Futebol Júnior. 
Com este resultado, o Tricolor 
ocupa a vice-liderança do 
Grupo 14 da competição com 
os mesmos três pontos do 
líder Imperatriz, que estreou 
com triunfo de 3 a 0 sobre o 
Taubaté. A informação é da 
Ag. Brasil.

COPINHA 2
Outra equipe carioca a es-
trear com vitória na Copinha 
foi o Botafogo, que goleou 
o Pinheirense por 4 a 0 no 
Estádio Municipal Professor 
Luís Augusto de Oliveira, em 
São Carlos. 

COPINHA 3
O Corinthians teve um bom 
início de Copinha ao golear o 
Zumbi-AL por 4 a 0, na noite 
de terça-feira (3) na Arena 
Fonte Luminosa, em Araraqua-
ra, em sua estreia na edição 
2023 da competição. Esta 
vitória deixa o Timão na ponta 
do Grupo 12.

PARANAENSES
Entre os paranaenses na 
Copinha, o Athletico-PR 
abriu sua participação com 
goleada, na terça-feira (3): 
4 a 1 em cima do Picos-PI. O 
Furacão lidera o Grupo 7 com 
os três pontos conquista-
dos. Já o Coritiba também 
venceu, aplicando 2 a 0 em 
cima do São José-RS. Nesta 
quarta-feira (4), o Operário 
Ferroviário (Ponta Grossa) 
ficou no zero a zero com o 
Bahia; e o Maringá FC jogou 
na noite de ontem, contra o 
ABC-RN – jogo terminou após 
o fechamento desta edição.

CR9
Cristiano Ronaldo, agora no 
Al-Nassr, revelou ter recebido 
propostas de clubes brasileiros 
após ter assinado sua rescisão 
contratual com o Manchester 
United. Durante sua apre-
sentação, o atacante afirmou 
que já havia dado sua palavra 
para a equipe saudita e que 
concluiu seu ciclo em clubes 
da Europa.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

D urante o 
ú l t i m o 
ano, a Se-
cretaria de 
E s p o r t e s 

e Recreação incenti-
vou e realizou diver-
sos eventos esportivos 
em Guarapuava, bem 
como apoiou atletas 
locais nas mais va-
riadas modalidades 
esportivas, em cam-
peonatos regionais, 
nacionais e até inter-
nacionais.

Segundo o prefeito 
de Guarapuava, Cel-
so Góes, investir no 
esporte e apoiar os 
atletas, é sinônimo de 
investir no futuro do 
município. “Não can-
so de dizer que desde 
o início de nossa ges-
tão, uma das grandes 
prioridades foi in-
vestir no esporte de 
Guarapuava. Por meio 
do esporte, podemos 
proporcionar inclusão 
social e melhoria na 
qualidade de vida da 
população. Atender às 
demandas dos atletas 
no esporte é investir 
no futuro de nossa ci-
dade”, ressaltou o pre-
feito.

Em 2022, a Secre-
taria Municipal de 
Esportes e Recreação 
realizou a inaugura-
ção de um novo es-

paço esportivo e de 
lazer no distrito do 
Guará. O local conta 
com um campo sintéti-
co, arquibancada, uma 
academia ao ar livre, 
playground e ilumina-
ção. 

Durante o ano, giná-
sios, quadras e campos 
sintéticos ganharam 
melhorias na cidade, 
como reforma, troca 
de telas de proteção e 
iluminação.

A aquisição de uma 
van para o transporte 
dos atletas e a inaugu-
ração de três campos 
sintéticos nos bairros 
Xarquinho, Jordão, e 
no distrito do Guará, 
marcaram 2022 como 
um ano de grandes 
realizações. Além dis-
so, a entrega de uma 
academia ao ar livre 
para os moradores do 
Campo do Pavão, me-
rece destaque.

O lançamento do 
programa “Guarapua-
va Proesporte” signifi-
cou um grande avanço 
para o município, se-
gundo o secretário da 
pasta, Milton Rosei-
ra. A ação se deu com 
base na Lei Munici-
pal 2.270/20, regula-
mentada pelo decreto 
3957/2014. O progra-
ma recebeu um inves-
timento no valor de 
R$ 937 mil. E o mon-
tante será destinado a 
diversas modalidades 

esportivas, tais como 
handebol, tênis de 
mesa, tênis, futebol, 
vôlei, futsal, rugby, 
bolão, bocha, orien-
tação, fisiculturismo, 
natação, triathlon, 
laço comprido, e artes 
marciais (taekwondo, 
judô e kickboxing). 

Milton reitera ain-
da, que se sente muito 
feliz em estar à frente 
da Secretaria e, junto 
com sua equipe, pro-
mover grandes e sig-
nificativas mudanças 
na vida dos atletas do 
município. “Eu me 
sinto muito honra-
do em poder terminar 
mais um ano à frente 
da Secretaria de Es-
porte e Recreação. 
Nossa equipe, junto 
com o prefeito Celso 
Góes, desde o início, 
se mostrou muito em-
penhada em apoiar e 
desenvolver diversos 
projetos em diversas 
áreas do esporte. E 
este ano, conseguimos 
pôr em prática muitos 
projetos e desenvolver 
boas parcerias para 
promover e proporcio-
nar aos atletas guara-
puavanos, um melhor 
contato com o esporte. 
Porque investir no es-
porte é investir no fu-
turo e na saúde da nos-
sa população também. 
Não podemos nos es-
quecer do trabalho de 
base feito com as es-

colinhas de diversas 
modalidades do Proje-
to Futuro, Aquacentro 
e Projeto Ginástica no 
Bairro, todos gratuitos 
e abertos à comunida-
de”, elencou o secretá-
rio. 

APOIO EFETIVO 
Em 2022 a Secre-

taria de Esportes e 
Recreação, deu apoio 
com o transporte de 
atletas e sediou mui-
tas competições. Entre 
esses eventos, desta-
cam-se os vários cam-
peonatos paranaenses 
em diferentes modali-
dades, como também 
a 9ª Edição da Corrida 
da Mulher, o 3º Cheer 
Camp, a 1ª Copa de 
Voleibol Misto de En-
tre Rios, a Copa Sul 
Paranaense de Moto-
cross 2022, o 28º Rally 
Transparaná, o Pedala 
Aquece Paraná, e o 3º 
Torneio Regional Cen-
tro-Sul de Judô.

No período, atletas 
do município se des-
tacaram em competi-
ções locais, regionais, 
estaduais e nacionais, 
como os Jogos Aber-
tos do Paraná (JAPs), 
o Campeonato Brasi-
leiro de Handebol, os 
Jogos da Juventude 
do Paraná (Jojups), os 
Parajaps, e o “Paraná 
Bom de Bola”. (Re-
portagem/Foto: Se-
com, com edição)
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As Agências do Traba-
lhador e postos avança-
dos de atendimento nessa 
área começam o ano com 
a oferta de 6.508 vagas 
de emprego com carteira 
assinada. A maior parte 
é para auxiliar de linha 
de produção, com 1.457 
oportunidades. Além da 

chance de começar o ano 
com novo emprego, pro-
curar um desses locais é 
uma oportunidade para 
atualização do currículo, 
conseguir uma nova en-
trevista de emprego e se 
apresentar aos segmentos 
da economia.

O volume mais signi-
ficativo está na Região 
Metropolitana de Curitiba 
(1.801), com 327 vagas 

para operador de telemar-
keting ativo e receptivo e 
213 para auxiliar de linha 
de produção. Também há 
150 vagas para operador 
de telemarketing recep-
tivo e 61 para auxiliar de 
cozinha.

Na sequência, aparece 
a regional de Toledo, com 
1.210 vagas. Auxiliar de 
linha de produção é o seg-
mento com mais postos de 

trabalho abertos – são 284. 
Depois aparecem abatedor 
de aves, com 100 postos, 
auxiliar de limpeza, com 
95, e operador de processo 
de produção, com 50. Cas-
cavel (1.054), Apucarana 
(565) e Cianorte (325) 
também tem muitas vagas. 

ATENDIMENTO 
Os interessados em 

ocupar as vagas devem 

buscar orientações en-
trando em contato com 
a unidade da Agência do 
Trabalhador de seu mu-
nicípio. Para evitar aglo-
meração, a sugestão é que 
o atendimento seja feito 
com horário marcado. O 
agendamento deve ser 
feito pela internet (link: 
www.just ica.pr.gov.br/
Trabalho). (Reportagem: 
Redação e AEN)

EMPREGO

Paraná tem 6,5 mil vagas abertas nas Agências do Trabalhador

DDEEMMOOGGRRAAFFIIAA..   De acordo com dados preliminares do Censo 2022, 247 municípios paranaenses tiveram um aumento 
populacional em relação ao último levantamento, concluído em 2010. Destes, 35 apresentaram um crescimento superior 
a 10 mil habitantes, enquanto 129 tiveram um acréscimo acima de mil pessoas

GUARAPUAVA TEM 190.342 HABITANTES, 
REVELA PRÉVIA DO CENSO 2022
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Já somos mais de 
190 mil residentes. 
Ou mais exatamente, 
190.342 guarapuava-
nos, conforme prévia 
da população calcula-
da com base nos dados 
coletados pelo Censo 
Demográfico 2022 até 
o dia 25 de dezembro.

Só para se ter uma 
ideia, no Censo de 
2010 a famosa “terra 
do lobo bravo” tinha 
167.328 moradores. 
Ou seja, em 12 anos 
houve um acréscimo 
de 23.014 pessoas.

O Brasil, por 
sua vez, chegou a 
207.750.291 habitan-
tes este ano. E o Pa-
raná a 11.835.379. Os 
números foram apre-
sentados em dezembro 
pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

Segundo o resultado 
preliminar, o Sudes-
te tem 87.348.223 de 
habitantes; o Nordes-
te, 55.389.382; o Sul, 
30.685.598; o Norte, 
17.834.762, e o Cen-
tro-Oeste, 16.492.326.

O IBGE explicou 
que a divulgação tem 
como objetivo cumprir 
a lei que determina 
ao instituto fornecer, 
anualmente, o cálculo 

da população de cada 
um dos 5.570 muni-
cípios do país para o 
Tribunal de Contas da 
União (TCU). Seguin-
do um modelo estatís-
tico, o IBGE entrega 
um resultado prévio 
do ano de 2022 a partir 
dos 83,9% da popula-
ção recenseada.

“Este modelo ado-
tado foi bastante estu-
dado e aprovado pela 
Comissão Consultiva 
do Censo 2022, que 
olhou detalhadamente 
o processo desenvol-
vido para fornecer ao 
TCU e à sociedade os 
melhores dados técni-
cos e reais possíveis”, 
disse o diretor de Pes-
quisas do IBGE, Ci-
mar Azeredo.

MODELO 
ESTATÍSTICO

O IBGE informou 
que estudou propos-
tas para cumprir as 
obrigações legais em 
relação à divulgação 
das populações muni-
cipais. Após análises, 
a equipe do instituto 
concluiu que o melhor 
modelo é o que utili-
za os dados do Censo 
2022 nas cidades onde 
a coleta já havia ter-
minado e uma combi-
nação de dados coleta-
dos e estimativas para 
os demais municípios.

“A missão do IBGE 
é retratar a realidade. 
Com a discussão das 
propostas, escolhemos 
a que chega o mais 
próximo possível da 
realidade populacio-
nal nos domicílios do 
país”, afirmou o coor-
denador técnico do 
Censo, Luciano Duar-
te.

As informações di-
vulgadas foram entre-
gues nesta quarta-feira 
ao TCU para fins de 
cálculo de distribuição 
do Fundo de Partici-
pação dos Municípios 
(FPM), feita de acordo 
com o número de ha-
bitantes. A tabela com 
a prévia da população 
para cada município 
será publicada no Diá-

rio Oficial da União 
(DOU).

PARANÁ
De acordo com da-

dos preliminares do 
Censo 2022, 247 mu-
nicípios paranaenses 
tiveram um aumento 
populacional em re-
lação ao último le-
vantamento, concluí-
do em 2010. Destes, 
35 apresentaram um 
crescimento superior 
a 10 mil habitantes, 
enquanto 129 tiveram 
um acréscimo acima 
de mil pessoas.

Em números ab-
solutos, os maiores 
crescimentos ocorre-
ram em Curitiba, com 
quase 125 mil novos 
habitantes, seguida 

por Maringá (97 mil), 
Fazenda Rio Gran-
de (86 mil), Londrina 
(81 mil), Ponta Grossa 
(80 mil), Cascavel (64 
mil), São José dos Pi-
nhais (64 mil), Arau-
cária (47 mil) Sarandi 
(43 mil) e Piraquara 
(38 mil).

Nos últimos 12 
anos, segundo o IBGE, 
o número de pessoas 
que residem em todo 
o Paraná passou e 
10,4 milhões para 11,8 
milhões, um acrésci-
mo de 1,4 milhão de 
moradores, o que fez 
com que a população 
paranaense passas-
se de 5,47% em 2010 
para 5,70% dos 207,8 
milhões de brasileiros 
em 2022. O Paraná 

também aumentou a 
sua participação em 
relação à população 
do Sul do Brasil, de 
38,12% para 38,57%.

O aumento da popu-
lação paranaense foi 
de 11,7% nesse perío-
do, superando o índice 
nacional de 8,19%.

Com as mudanças, 
o Estado conta agora 
com 22 cidades com 
mais de 100 mil ha-
bitantes. Há ainda 69 
municípios que pos-
suem entre 20 mil e 
100 mil moradores 
e 105 com 10 mil a 
20 mil residentes. As 
maiores localidades 
estão concentradas na 
Região Metropolitana 
de Curitiba, Norte e 
Oeste do Paraná.

Na outra ponta, os 
menores municípios 
do Estado são Guapo-
rema, com 2.186 habi-
tantes, Iguatu (2.142), 
Uniflor (2.136), São 
Manoel do Paraná 
(2.132), Santo Antô-
nio do Paraíso (2.122), 
Miraselva (1.965), Es-
perança Nova (1.845), 
Santa Inês (1.744), 
Nova Aliança do Ivaí 
(1.315) e Jardim Olin-
da, a menor cidade 
do Paraná, com 1.280 
residentes. (Reporta-
gem: Redação e AEN; 
Foto: Arquivo/Cor-
reio)
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Policiais rodoviários 
federais abordaram 
um ônibus na noite de 
segunda-feira (2), no Km 
319 da BR 277, em Gua-
rapuava. O veículo fazia 
a linha Foz do Iguaçu-

-PR/Tramandaí-RS com 
52 passageiros. 
Durante a fiscalização, 
ao se vistoriar o com-
partimento da cabine do 
motorista, foram encon-
tradas atrás do banco 
duas malas com 58 celu-
lares IPhone, 2 IPads, e 
outros itens eletrônicos 

da marca Apple. Os dois 
motoristas da empresa 
que fazia a linha ale-
garam que pegaram a 
mercadoria em Foz do 
Iguaçu e que levariam 
até Balneário Cambo-
riú (SC) para um ho-
mem que possui loja 
de eletrônicos e que 

não possuíam a devida 
documentação fiscal. 
Os condutores e a 
mercadoria foram 
encaminhados até a 
Delegacia de Polícia 
Federal de Guarapuava. 
(Reportagem: Redação 
com informações da 
PRF)

DESCAMINHO

PRF apreende 58 celulares na BR 277, em Guarapuava

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   Com o impacto, o ônibus saiu da via e parou na vegetação; equipes do 
Samu, Siate e do Corpo de Bombeiros deram apoio à PRF no socorro às vítimas 

ACIDENTE COM ÔNIBUS MATA 
PASSAGEIRA E DEIXA FERIDOS NA BR 277
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Dois veículos se en-
volveram em um aciden-
te de trânsito na manhã 
desta quarta-feira (4), na 
BR 277, em Guarapuava. 
Segundo a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), que 
atendeu a ocorrência, a 
colisão lateral ocorreu às 
5h na altura do Km 310, 
entre ônibus e um con-
junto Cavalo-trator e Se-
mi-Reboque.

O ônibus saiu de Brus-
que (SC) com destino a 
Ivaiporã quando invadiu 
a pista contrária, coli-
dindo lateralmente com 
a carreta, que seguia no 
sentido de Curitiba. Se-
gundo o Corpo de Bom-
beiros, o veículo carrega-
va soja.

Conforme a PRF, o 
veículo de transporte de 
passageiros saiu da pis-
ta parando na vegetação 
às margens da via. Uma 
passageira (55 anos) do 
ônibus morreu ainda no 
local e os demais ocupan-
tes tiveram ferimentos 
leves. O condutor da car-
reta saiu ileso da colisão. 
O atendimento foi feito 
pelas equipes do Serviço 
de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu), Ser-
viço Integrado de Aten-
dimento ao Trauma em 
Emergência (Siate) e pelo 
Corpo de Bombeiros.  

Três vítimas foram 
transportadas pelo Samu 
e três pelos bombeiros. 
“Foi realizada a retirada 
da vítima em óbito (pas-
sageira do ônibus, femi-
nino, 55 anos) para trans-

porte pelo IML, após 
realizada a perícia pela 
Polícia Civil”, afirmou o 
12º Grupamento de Bom-
beiros (GB).

REGIÃO
A Polícia Rodoviária 

Federal (PRF) informou 
nesta quarta-feira (4) 
uma das situações ocor-
ridas durante a fiscaliza-
ção de trânsito no dia 1º 
de janeiro na BR 153, em 
Irati. Conforme a nota 
encaminhada à imprensa, 
um homem foi preso por 
dirigir embriagado trans-
portando o filho menor 
de idade. 

Durante a abordagem, 
os agentes constataram 
que o condutor, homem 
(32 anos) e a criança (9 
anos) estavam sem cinto 
de segurança. Também, 
que o homem apresenta-
va dificuldades ao falar e 

odor etílico. Após a rea-
lização do teste de etilô-
metro, ficou comprovada 
a ingestão de bebida al-
coólica. Diante dos fa-
tos, a PRF deu voz de 
prisão ao condutor pelo 
crime de embriaguez ao 
volante, além das multas 
correspondentes, sendo 
conduzido à Delegacia de 
Polícia Civil. A criança 
foi entregue para a mãe.

OPERAÇÃO
A Polícia Civil do Pa-

raná (PCPR) cumpria, 
nesta quarta-feira (4), 
33 mandados de busca e 
apreensão decorrente de 
uma investigação contra 
organizações criminosas 
responsáveis por desviar 
malte de grandes cerveja-
rias do Brasil. Estima-se 
que o prejuízo à indús-
tria nos últimos dois anos 
seja superior a R$ 40 mi-

lhões. 
A ação acontece si-

multaneamente em Ponta 
Grossa, Umuarama, Ma-
ringá, Alto Paraná, Con-
tenda e Lapa. A PCPR 
ainda conta com o apoio 
da Polícia Civil do Rio 
Grande do Sul no cum-
primento de um mandado 
em Passo Fundo. Duran-
te as investigações, três 
pessoas foram presas em 
flagrante. Elas apontam 
que uma série de indiví-
duos desviava malte de 
uma empresa e o reven-
dia. 

Conforme apurado, os 
integrantes das organiza-
ções criminosas atuavam 
nesta prática há alguns 
anos e ostentavam vidas 
de luxo, com carros es-
portivos e casas de alto 
padrão. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; 
Foto: 12º GB)

FURTO                    
No bairro Boqueirão, em 
Guarapuava, uma mulher 
(36 anos) teve a moto 
furtada enquanto estava 
ausente da residência. Ela 
disse à Polícia Militar (PM) 
que foi viajar no dia 23 de 
dezembro e ao retornar, 
no dia 2 de janeiro, não 
encontrou a motocicleta 
CBX 250 de cor vermelha. 
Sem informações sobre 
o possível autor, ela foi 
orientada quanto aos 
procedimentos cabíveis à 
situação.

AGRESSÃO
Na noite de terça-feira 
(3), uma criança (10 anos) 
foi agredida pelo pai 
no bairro Vila Bela, em 
Guarapuava. A mãe da 
menina acionou a Polícia 
Militar (PM) relatando que 
a criança e mais dois ir-
mãos (8 e 6 anos) estavam 
na casa do pai, ex-marido 
da solicitante, quando 
a situação ocorreu. A 
menina ligou para mãe 
contando que o genitor 
estava usando drogas e 
que havia lhe agredido. A 
mulher foi até o local para 
buscar os filhos, mas 
acabou agredida pelo 
autor. O indivíduo foi 
preso e encaminhado até 
a delegacia.

REGIÃO
Um homem (47 anos) foi 
denunciado pelo irmão 
(70 anos) e pelo pai (93 
anos) por ameaça na 
noite de terça-feira (3) em 
Nova Tebas. Conforme o 
boletim de ocorrência, o 
sujeito teria dito que pe-
garia uma pistola para dar 
um tiro no irmão. No local, 
o pai dos dois contou aos 
policiais que tem uma 
medida protetiva contra 
o filho mais novo. Com 
interesse na representa-
ção por parte do idoso 
que chamou a polícia, as 
partes foram encami-
nhadas para as demais 
providências legais.  

B.O.

FALECIMENTOS
4 de janeiro de 2023
DIRCEU NAVAROSKI (70 ANOS)
MARIA MIRANDA RUTESKI (84 ANOS)
SOLANGE FERREIRA DE LIMA (50 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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D esde o 
dia 1º de 
j a n e i r o , 
estão em 
vigor os 

padrões de classifica-
ção para o café torra-
do comercializado no 
Brasil estabelecidos 
pelo Ministério da 
Agricultura e Pecuá-
ria, a partir da Porta-
ria nº 570.

A classificação 
atendeu uma deman-
da apresentada pelo 
setor e com o padrão 
oficial definido, o 
órgão fiscalizador 
poderá verificar e 
controlar a qualida-
de, as condições hi-
giênico-sanitárias e 
a identidade dos pro-
dutos oferecidos aos 
consumidores, o que 
pode ainda aumentar 
o consumo e a expor-
tação do café.

Entre as mudan-
ças, algumas poderão 
ser percebidas dire-
tamente pelo consu-
midor, já que estarão 
expostas nas emba-
lagens: a espécie de 
café, o ponto de tor-
ra e a denominação 
“fora de tipo” caso o 
produto não consiga 
atingir os padrões mí-
nimos de cafeína, ex-
trato aquoso e a nota 
de qualidade global 
da análise sensorial 
estabelecidos pela 
Portaria.

A rigor o que se 
busca é a garantia 
da qualidade do café 
torrado para todos 
os tipos de cafés. 
Atualmente, na co-
mercialização desse 
produto, os consumi-
dores baseiam-se na 
qualidade expressa 
na embalagem ou na 
fidelidade a uma mar-
ca, onde se cria uma 
expectativa positiva 
sobre o café que se 
pretende consumir.

“A nova regra vem 
ao encontro dos ob-
jetivos do Ministé-
rio, que é assegurar a 
oferta de produto de 
qualidade e seguro ao 
consumo e ao mesmo 
tempo estimular o de-
senvolvimento sus-

tentável de toda a ca-
deia produtiva e uma 
concorrência leal no 
mercado”, explica o 
coordenador-geral de 
Qualidade Vegetal da 
Secretaria de Defesa 
Agropecuária, Hugo 
Caruso.

INDÚSTRIA
Embora a indústria 

tenha um ano e meio 
para se adequar, al-
gumas empresas já se 
anteciparam e estão 
prontas para atender 
às novas exigências.

O presidente da 
Associação Brasi-
leira da Indústria 
do Café (Abic), Pa-
vel Cardoso, disse 
que desde outubro 
do ano passado as 
indústrias estão se 
movimentando para 
providenciar a nova 
rotulagem. “Acre-
dito que em abril 
ou maio o mercado 
já terá produtos ex-
postos com a nova 
identidade”, afir-
mou.

As embalagens 
impressas antes do 

início da vigência 
do padrão continuam 
válidas até meados 
de 2024. Mas a par-
tir de agora, novos 
rótulos encomenda-
dos devem trazer as 
informações obriga-
tórias.

Cardoso contou 
que a Abic adotou o 
Selo de Pureza em 
1989, seguindo reso-
lução da Anvisa, que 
já previa no máxi-
mo 1% de impurezas 
naturais da lavoura 
presentes no produ-
to. Em 2004, a asso-
ciação lançou o Pro-
grama de Qualidade 
do Café, que classifi-
ca e diferencia quatro 
categorias de café a 
partir de análise sen-
sorial: gourmet, su-
perior, tradicional e 
extraforte.

De acordo com 
Cardoso, em função 
da nova Portaria, os 
dois programas de 
certificação da Abic 
serão unificados e 
a concessão do selo 
será mais rigorosa. 
Os cafés “fora de 

tipo”, por exemplo, 
não poderão receber 
o selo da instituição. 
A Abic continuará 
atuando como certifi-
cadora do café torra-
do e, em parceria com 
o Ministério da Agri-
cultura e Pecuária, 
vai ampliar o monito-
ramento do mercado 
visando coibir a prá-
tica de adulteração e 
fraude dos produtos, 
indicando, aos orga-
nismos de fiscaliza-
ção, os produtos que 
não atendam à legis-
lação.

CORRESPON-
SABILIDADE

Com a nova porta-
ria, a responsabili-
dade pela venda de 
produto adulterado 
será compartilhada 
entre os produtores 
de café e o varejo. 
“Até então não ha-
via um dispositivo 
de corresponsabi-
lidade pela compra 
de café fraudado. É 
uma vitória avassa-
ladora da indústria”, 
afirmou. Na prática, 

essa medida deve 
coibir a venda de 
produtos irregulares 
e elevar o padrão de 
qualidade do café.

OUTRAS 
MUDANÇAS

A Portaria 570 vai 
permitir que órgãos 
de defesa do consu-
midor possam atuar 
em denúncias de 
fraude no produto. As 
torrefações deverão 
se registrar junto ao 
Ministério da Agri-
cultura por meio do 
Sistema Integrado de 
Produtos e Estabele-
cimentos Agropecuá-
rios (Sipeagro).

Em relação à clas-
sificação do produ-
to, que será obriga-
tória, as empresas 
terão as opções de 
terceirizar o proces-
so, contratando uma 
empresa já creden-
ciada no Ministério, 
ou implantar seus 
processos próprios 
processos, com clas-
sificadores e labo-
ratórios internos. 
Neste caso, será ne-
cessário apresentar 
um manual de boas 
práticas ao Minis-
tério. Se aprovado, 
as indústrias pode-
rão classificar na 
frequência e manei-
ra que acharem mais 
conveniente dentro 
do seu fluxo produ-
tivo.

Ainda de acor-
do com a portaria, 
pessoa física ou ju-
rídica, incluindo o 
microempreendedor 
individual, que pro-
cesse ou embale café 
e realize a venda di-
reta ao consumidor 
final, efetuada no 
próprio estabeleci-
mento de elaboração 
ou produção, em fei-
ras livres, por meio 
de comércio eletrô-
nico ou para cafete-
rias, fica facultada 
a apresentação do 
Documento de Clas-
sificação, desde que 
assegurada a confor-
midade, identidade 
e qualidade do pro-
duto conforme pre-
visto no documento. 
(Repor tagem/Foto : 
Mapa)

“A nova re-
gra vem ao 
encontro dos 
objetivos do 
Ministério, 
que é asse-
gurar a oferta 
de produto 
de qualidade 
e seguro ao 
consumo e ao 
mesmo tempo 
estimular o 
desenvolvi-
mento sus-
tentável de 
toda a cadeia 
produtiva e 
uma concor-
rência leal no 
mercado”

CCLLAASSSSIIFFIICCAAÇÇÃÃOO..   Mudança atendeu uma demanda apresentada pelo setor e com o padrão oficial definido, o órgão 
fiscalizador poderá verificar e controlar a qualidade, as condições higiênico-sanitárias e a identidade dos produtos ofere-
cidos aos consumidores, o que pode ainda aumentar o consumo e a exportação do café

NOVO PADRÃO PARA CAFÉ 
TORRADO ENTRA EM VIGOR
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curta!#RREETTRROOSSPPEECCTTIIVVAA..   Com 4 mil visitantes em 2022 e recuperação do Palacete dos Leões, espaço 
recebeu uma programação diversificada ao longo do ano, com exposições, visitas guiadas, lança-
mentos de livros e eventos. As obras na edificação de 120 anos estão em fase final

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Espaço Cultural 
BRDE – Palacete dos 
Leões, mantido pelo 
Banco Regional de 
Desenvolvimento do 
Extremo Sul (BRDE), 
teve comemoração du-
pla em 2022. Além da 
sua sede, o Palacete 
Leão Júnior, em Curi-
tiba, completar 120 
anos, o local celebrou 
a marca de 4 mil visi-
tantes, alcançada com 
a retomada das ativi-
dades após a pande-
mia.

Ao longo de 2022, 
uma programação di-
versificada movimen-
tou o local. Foram 
exposições de artes 
visuais, eventos so-
bre economia criativa 
e educação patrimo-
nial, lançamentos de 
livros e parcerias ins-
titucionais. O espa-
ço também executou 
obras de conservação 
da fachada, que serão 
finalizadas em 2023, 
tendo recebido muitas 
visitas técnicas sobre 
restauração.

Nos últimos anos, 
a proposta institucio-
nal do Espaço Cultural 
BRDE tem sido dar 
mais visibilidade às 
ações de preservação 
do patrimônio cul-
tural, em atividades 
relacionadas à arqui-
tetura da edificação, à 
importância cultural 
do cultivo da erva-ma-
te, artes e cultura do 
Paraná. 

“A atuação do Es-
paço Cultural, ao res-
guardar parte signifi-
cativa da história da 
economia paranaense, 
reforça o novo posi-
cionamento do BRDE, 
que tem a sustentabi-
lidade ambiental e so-
cial como estratégias 
de desenvolvimento 

e procura estabelecer 
um diálogo permanen-
te com a sociedade, 
inclusive por meio do 
fomento e abertura de 
espaço à cultura”, afir-
mou o diretor-presi-
dente do BRDE, Wil-
son Bley Lipski. 

EXPOSIÇÕES 
O calendário ex-

positivo de 2022 foi 
iniciado com a mos-
tra “Exploring Emo-
tions”, do artista 
português Eduardo 
Bragança, seguida 
das exposições “De-
senho”, do arquiteto 
e urbanista Fernando 
Canalli, e “Pares” do 
artista Eduardo Cus-
tódio.

“Essas propostas 
são três das 11 con-
templadas pelo Edital 
Artes Visuais – BRDE, 
um chamamento aber-
to que selecionou, por 
meio de uma comissão 
julgadora, projetos 
que passam a integrar 
o calendário oficial de 

exposições do Palace-
te dos Leões”, expli-
cou a coordenadora do 
espaço, Rafaela Tasca.

A última exposição 
de 2022 foi a “II Mos-
tra Visões da Arte”, 
com obras de 22 ar-
tistas vinculados à As-
sociação Profissional 
dos Artistas Plásticos 
do Paraná (APAP/PR) 
e à Academia de Cul-
tura de Curitiba (AC-
CUR), que fica em 
cartaz até 06 de janei-
ro de 2023. Integram a 
mostra uma variedade 
de pinturas, desenhos, 
gravuras, esculturas e 
fotografias seleciona-
dos por uma comissão 
julgadora, composta 
pelos artistas Emer-
son Persona e Suzana 
Lobo, e pela curadora 
Maria Cecilia Araújo 
de Noronha.

A mostra foi idea-
lizada pela ACCUR e 
APAP/PR, e correali-
zada pelo BRDE em 
parceria com a Asso-
ciação Comercial do 

Paraná (ACP).

RESTAURO 
Desde a sua constru-

ção na primeira década 
do século XX, coman-
dada pelo engenheiro 
Cândido de Abreu para 
ser a residência da Fa-
mília Leão Jr., funda-
dores da Matte Leão, o 
Palacete Leão tornou-se 
símbolo do patrimô-
nio ervateiro. A casa foi 
tombada em 2003 como 
Patrimônio Cultural do 
Paraná. Nesta gestão, 
passou por um processo 
de restauração.

“Como Espaço Cul-
tural, o Palacete dos 
Leões ganhou como 
objetivo institucional 
do BRDE a missão de 
contribuir para a his-
tória da indústria e sua 
inovação no Paraná, 
e proporcionar visibi-
lidade ao patrimônio 
cultural do nosso Esta-
do, com atividades re-
lacionadas à arquitetura 
e à erva-mate”, disse 
o superintendente da 

agência do BRDE em 
Curitiba, Paulo Cesar 
Starke Júnior.

A conservação das 
paredes externas co-
meçou em setembro 
e, desde então, as ati-
vidades culturais e o 
atendimento ao público 
foram redimensionados 
para maior segurança 
na visitação. Durante 
esse período ocorreram 
visitas técnicas como 
proposta curricular da 
disciplina de Restau-
ro e Conservação dos 
cursos de Arquitetura 
e Urbanismo da Uni-
versidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UT-
FPR) e da FAE-PR.

O atendimento aos 
turistas e pesquisa-
dores estrangeiros 
também foi um dos 
destaques de 2022, 
especialmente a visita 
do professor e arqui-
teto francês Benjamin 
Mouton, referência 
mundial em restaura-
ção de monumentos 
históricos, acompa-

nhado pela coordena-
dora da especialização 
em Patrimônio Cultu-
ral e Restauro da UT-
FPR, Giceli Mouton.

LIVROS 
Duas publicações 

marcaram o início da 
participação do BRDE 
no Programa de Apoio 
e Incentivo à Cultura 
da Prefeitura de Curi-
tiba. “Para a conces-
são de patrocínio no 
âmbito do Programa 
de Apoio e Incentivo 
à Cultura via renúncia 
fiscal, da Prefeitura 
Municipal de Curitiba, 
buscamos projetos ali-
nhados aos ODS e que 
tenham conexão com 
as atividades do Es-
paço Cultural BRDE”, 
explicou a gerente de 
Planejamento do ban-
co, Lisiane Maldaner 
Astarita de Limas.

Em junho, foi feito 
o lançamento do livro 
“Um lugar chamado 
COCACO”, do jorna-
lista e professor José 
Carlos Fernandes, que 
promoveu uma mesa-
-redonda com a pre-
sença do crítico de arte 
Fernando Bini e do ar-
tista Fernando Velloso. 
E, em dezembro, foi a 
vez do livro “Sociabili-
dades Curitibanas”, da 
pesquisadora Camila 
Jansen, com uma pales-
tra que utilizou recur-
sos de acessibilidade 
com tradução simultâ-
nea em Libras. 

SERVIÇO
Local: Espaço Cultu-
ral BRDE – Palacete 
dos Leões
Av. João Gualberto, 
570 – Alto da Glória – 
Curitiba
De segunda a sexta, 
das 13h às 18h
Entrada gratuita
(Reportagem: AEN, 
com edição; Foto: 
BRDE)

ESPAÇO CULTURAL BRDE
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NOTAS 
TROPICAIS
TV          
A TV Brasil alcançou picos 
de mais de 3 pontos com a 
transmissão da Cerimônia 
de Posse do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, no Distrito 
Federal (DF), em São Paulo e 
no Rio de Janeiro. O dia 1º de 
janeiro foi marcado pela posse 
do novo presidente e a TV Bra-
sil e os veículos da EBC mais 
uma vez se fizeram presentes. 
A informação é da Ag. Brasil.

TV 2
Com mais de 8 horas de 
transmissão, o evento chegou 
a alcançar a terceira posição 
e picos de mais de 3 pontos 
de audiência. A TV Brasil 
coordenou o pool de emis-
soras que exibiram todos 
os detalhes da solenidade: 
o juramento à Constituição 
no Congresso Nacional, os 
discursos do novo Presidente 
da República e a posse dos 
novos ministros de estado no 
Palácio do Planalto.

TV 3
Nas praças de São Paulo, Rio 
de Janeiro e DF, a cobertura do 
evento alcançou mais de 1,7 
milhão de pessoas, chegando 
a contar com mais de 350 
mil pessoas simultaneamen-
te, considerando apenas os 
telespectadores dessas três 
cidades. O evento também 
contou com a exibição pela 
Rede Nacional de Comunica-
ção Pública (RNCP) que conta 
hoje com mais de 62 emisso-
ras entre filiais e afiliadas.

BPP
Em Curitiba, a Biblioteca Pú-
blica do Paraná abre sua pro-
gramação cultural de 2023 
com uma série de atrações 
para o público infantil. Novas 
edições dos projetos Cine 
Pipoca e Gincana da Leitura 
são os destaques da agenda 
de janeiro, que ainda inclui 
sessões diárias de contação 
de histórias e oficinas de tra-
balhos manuais nas manhãs 
de sábado — promovidas 
ao ar livre, nas duas rampas 
de acesso ao prédio da BPP. 
Todas as atividades são gra-
tuitas.

BPP 2
A programação de janeiro 
ainda conta com sessões diá-
rias de contação de histórias 
(apresentadas pelo grupo Era 
Uma Vez), além da exibição de 
quatro filmes no projeto Cine 
Pipoca (sempre às sextas-fei-
ras, às 14h30) e de encontros 
quinzenais da série Sábado 
Lúdico. Mais informações pelo 
telefone (41) 3221-4980.

PPAARRAANNÁÁ..   Lançado em 2022 pela Secretaria Estadual da Comunicação Social e da Cultura, 
o Profice utiliza valores de isenção fiscal do Imposto sob Circulação de Mercadorias e Servi-
ços (ICMS) para fomentar a atividade cultural e criativa

EMPRESAS QUE PAGAM ICMS 
PODEM INCENTIVAR A CULTURA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A então Secre-
taria Estadual 
da Comunica-
ção Social e 
da Cultura, por 

meio da Superintendência-
-Geral da Cultura, lançou 
em 2022 a quarta edição do 
Programa Estadual de Fo-
mento e Incentivo à Cultura 
(Profice). O programa utili-
za valores de isenção fiscal 
do Imposto sob Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) para fomentar a ati-
vidade cultural e criativa.

Qualquer empresa inscri-
ta sob o Regime Normal de 
Tributação, que apresente 
saldo devedor de ICMS e 
esteja em situação regular 
perante a Fazenda Estadual, 
pode proceder com a renún-
cia fiscal para incentivar a 
valorização, a produção, 
a difusão, a circulação, a 
pesquisa e a preservação 
dos bens culturais, além de 
ações de caráter educativo 
para a arte e a cultura no 
Estado.

Eventos como Festival de 

Teatro de Curitiba, Festival 
de Dança de Londrina, Fes-
tin Paraná – Festival Inter-
nacional de Teatro Infantil 
do Paraná (Oeste do Esta-
do), Litercultura e Festival 
de Inverno da UFPR, para 
ficar em grandes eventos, já 
receberam apoio financeiro 
de empresas via Profice.

“Além de uma profusão 
de grandes eventos em to-
das as regiões do Estado, o 
Profice fomenta e incentiva 
médias produções, publica-
ções, filmes, peças de tea-
tro, o circo e a arte popular. 
Ao longo das edições, tem 
se firmado como o maior e 
mais amplo programa de in-
centivo cultural do Paraná”, 
afirma Luciana Casagrande 
Pereira, superintendente-
-geral da Cultura.

As empresas podem usar 
parte do ICMS para asso-
ciar suas marcas às diferen-
tes manifestações culturais. 
É uma forma de agregar 
a imagem institucional a 
eventos e projetos que são 
vistos de forma positiva 
pela sociedade.

“Os benefícios do in-
centivo são inúmeros. Em 

primeiro lugar a empresa 
contribui para a valorização 
da cultura local onde está 
inserida. Também contribui 
para a formação de plateia 
e recebe marketing espon-
tâneo a partir da divulgação 
dos projetos incentivados”, 
afirma Wanessa Cardoso 
Hoinacki, coordenadora de 
Fomento e Incentivo à Cul-
tura, da Secc.

Além disso, eventos 
culturais chegam a parce-
las da população que po-
deriam ser consumidores 
da marca ou serviço. As 
empresas escolhem que 
tipo de projeto apoiar. As 
opções são inúmeras: pe-
ças de teatro, espetácu-
los de dança, concertos, 
livros, filmes, festivais, 
mostras, shows e restaura-
ção de bens tombados.

Empresas interessadas 
podem escolher entre dez 
áreas artístico-culturais: 
Artes Visuais; Audiovisual; 
Circo; Dança; Literatura, 
Livro e Leitura; Música; 
Ópera; Patrimônio Cultural 
Material e Imaterial; Povos, 
Comunidades Tradicionais 
e Culturas Populares; e Tea-

tro.
O diretor-presidente da 

Companhia Campolarguen-
se de Energia (Cocel), José 
Arlindo Lemos Chemin, 
destaca a importância re-
gional do programa e os be-
nefícios para a sua empresa. 
“Conseguimos identificar 
as necessidades culturais 
no nosso município e apli-
car os recursos advindos da 
arrecadação de nossa com-
panhia. Temos a certeza de 
que o selo do Profice dá 
qualidade a todos os inves-
timentos que serão feitos na 
área cultural”, diz.

SERVIÇO
O passo a passo para o 

cadastramento e os critérios 
para ser um incentivador 
podem ser acessados neste 
link: www.cultura.pr.gov.
br/PROFICE/Pagina/PRO-
FICE

Dúvidas específicas po-
dem ser enviadas para a 
Coordenação de Fomento 
e Incentivo à Cultura para 
o e-mail profice@secc.pr.
gov.br (Reportagem: AEN, 
com edição; Foto: Ilustrati-
va/Mamute)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
A Lua entra no seu paraíso astral e traz novos estímulos para o seu dia. Se 
depender de sorte e criatividade, seu sucesso já está garantido no traba-
lho. Além disso, o Sol ilumina a Casa das Associações, o que deve facilitar 
muito o trabalho em equipe, as parcerias e amizades. Valorize as boas con-
versas. O único alerta do céu é em relação ao dinheiro: controle os gastos 
e evite esbanjar se não quiser ter problemas nesse setor.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Você começará o dia muito extrovertida e comunicativa. De olho no 
sucesso, pode aproveitar o estímulo para apresentar suas ideias e seus 
projetos no trabalho. Também terá boa lábia e pode fazer boas vendas 
se atuar no comércio. Sol e Urano enviam ótima energias para sua car-
reira e suas finanças: fique atenta às oportunidades. Mais tarde, talvez 
queira ficar mais tranquila no seu canto. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A Lua vai entrar na sua Casa 2 e isso deve incentivar você a se preocupar 
um pouco mais com as finanças. Coloque a criatividade para funcionar, 
pense em formas de aumentar seus ganhos e cortar seus gastos. Os as-
tros só alertam que é melhor não misturar grana com amizade, especial-
mente hoje à tarde, pois há risco de se aborrecer. Sol e Urano indicam um 
ótimo momento para mudanças. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Seu dia pode até começar meio sem graça, mas logo a Lua vai entrar em 
Câncer e isso vai renovar suas energias. Você vai se sentir ainda mais con-
fiante e determinada para buscar seus objetivos. Capriche no visual e vai 
se sentir ainda mais poderosa. O céu só pede cuidado para não enfrentar 
chefes e autoridades à tarde: tenha jogo de cintura. Há chance de roman-
ce com amigo(a). Companheirismo total na união.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Cumprir seu trabalho e garantir o reconhecimento que merece é tudo 
que você vai querer hoje. O Sol na Casa 6 renova sua vitalidade e sua 
disposição, ao mesmo tempo em que garante mais disciplina para 
você cumprir seus compromissos. E o astro-rei está em harmonia com 
Urano na Casa das Realizações, indicando que você pode ter surpresas 
incríveis. Pode até resgatar um antigo projeto.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
O Sol no seu paraíso astral garante sorte, criatividade e muitas alegrias. 
Você atravessa uma fase especial e poderá celebrar deliciosas con-
quistas, em todos os setores da vida. Pode aproveitar esse entusiasmo 
para retomar os estudos e vislumbrar novos horizontes para o seu fu-
turo. Pode atrair aliados importantes no trabalho. Para quem está cur-
tindo as férias, o céu indica boas viagens, festas, passeios e diversão.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Se você planeja mudar-se para outra casa ou iniciar uma reforma para 
deixar seu lar mais gostoso, este é um bom momento para isso. Boas 
mudanças também poderão ocorrer no seu emprego e você vai se sentir 
recompensada. Também é um dia favorável para mexer em armários e 
arquivos. Se você precisa doar ou descartar algumas coisas, Urano vai aju-
dá-la a desapegar agora. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Aproveite o início do dia para terminar as mudanças que começou on-
tem. No fim da manhã, a Lua chega à Casa do Conhecimento e você vai 
se sentir atraída por tudo que possa abrir a sua mente para o novo. Não 
perca a chance de iniciar um curso ou trocar ideias com pessoas sábias e 
experientes. Aprenda tudo que puder. Só não queira abraçar o mundo e 
assumir mais tarefas do que pode cumprir. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Você poderá ter boas novidades no emprego, com chance até de con-
seguir um aumento ou de faturar uma graninha a mais por sua produti-
vidade. Fique ligada nas oportunidades e anote as ideias lucrativas que 
tiver, pois o Sol vai iluminar suas finanças. Agora, nem pense em contar 
com o dinheiro antes de receber ou em arriscar seus rendimentos em 
jogos ou promessas de lucro fácil, porque você pode sair no prejuízo.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
O Sol em Capricórnio renova sua vitalidade e destaca todos os pon-
tos fortes do seu signo. Você está se sentindo confiante, poderosa 
e sente que pode conquistar tudo que quiser. A sorte também so-
pra a seu favor e indica que pode escolher o alvo e investir, que a 
conquista está garantida. Explore toda sua criatividade no trabalho 
e some forças com os colegas, pois o momento pede união.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Aposte na criatividade para agilizar as coisas no trabalho. No fim da 
manhã, a Lua entra na Casa 6 e você vai se dedicar ainda mais às tare-
fas. Só precisa ter cuidado para não se envolver em fofocas e mal-en-
tendidos no período da tarde. Nem sempre é interessante dizer tudo 
que pensa, então, procure se segurar. Esta é uma boa fase para pensar 
na vida e tomar algumas decisões importantes.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
O Sol na Casa 9 envia ótima vibrações para quem está de férias e pode 
viajar. Também estimula os estudos e pode incentivar você a procurar 
novos cursos para fazer neste ano. À tarde, há risco de se aborrecer 
com fofocas, mentiras ou falsidades. Evite se abrir demais com quem 
não merece confiança. Procure ouvir mais e falar menos - ainda assim, 
não acredite em tudo que vão dizer: investigue.
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REPORTAGEM LOCAL

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) reaplica, nas pró-
ximas terça-feira (10) e 
quarta-feira (11), o Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) 2022. Podem 
participar estudantes que 
tiveram algum tipo de pro-
blema logístico no dia da 
aplicação regular ou que 

estavam acometidos por 
doenças infectocontagio-
sas, desde que os pedidos 
de reaplicação tenham 
sido aprovados pelo insti-
tuto.

Segundo o Inep, o cartão 
de confirmação de inscri-
ção da reaplicação já está 
disponível na Página do 
Participante. O documento 
apresenta, entre outras in-
formações, data, horário e 
local de prova. Para visua-
lizar ou imprimir o cartão, 

é necessário acessar o sis-
tema do Enem com login 
e senha únicos do Gover-
no Federal (gov.br). Caso 
o participante não lembre 
ou tenha perdido a senha, é 
possível recuperá-la.

Nas mesmas datas da 
reaplicação, ocorre a edição 
do Enem 2022 para pes-
soas privadas de liberdade 
ou que estão sob medida 
socioeducativa que inclua 
privação de liberdade. As 
provas, de acordo com o 

Inep, têm o mesmo nível 
de dificuldade do exame re-
gular. A aplicação acontece 
dentro de unidades prisio-
nais e socioeducativas in-
dicadas pelas unidades da 
Federação.

O exame avalia o desem-
penho escolar de estudantes 
ao término da educação bá-
sica e funciona como uma 
das principais portas de en-
trada para a educação supe-
rior no Brasil, por meio do 
Sistema de Seleção Unifi-

cada (Sisu) e de iniciativas 
como o Programa Univer-
sidade para Todos (Prouni).

Instituições de ensino 
públicas e privadas utilizam 
o Enem para selecionar es-
tudantes. Os resultados 
são usados como critério 
único ou complementar de 
processos seletivos, além 
de servirem de parâmetros 
para acesso ao Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies). (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

EDUCAÇÃO

Enem 2022 será reaplicado nos dias 10 e 11 de janeiro
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EEMMPPRREEGGOOSS  FFAALLSSOOSS  EEMM  22002233..   Segundo levantamento realizado pela OLX, somente entre janeiro e maio de 2022, aproxi-
madamente 29 mil pessoas foram vítimas de oportunidades falsas de emprego a cada mês. As tentativas de golpe atingem três 
a cada quatro candidatos que buscam novas oportunidades

CUIDADO COM OS GOLPES CIRCULANDO PELA WEB
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A busca por em-
prego em 2023 será 
mais fácil graças à 
tecnologia. LinkedIn 
e empresas de recru-
tamento já procuram 
talentos pela web há 
anos e a consolida-
ção desses mecanis-
mos de procura estão 
na rotina de diver-
sos candidatos que 
aprenderam a procu-
rar emprego pela in-
ternet, abandonando 
de vez os currículos 
impressos.

Ao mesmo tem-
po, em que a inter-
net traz facilidades, 
também atrai uma 
série de perigos fa-
cilitando golpes 
que estão se torna-
do mais comuns, 
podendo ocorrer na 
compra de um pro-
duto, no cadastro em 
um site ou serviço e 
até mesmo na candi-
datura a uma suposta 
oferta de emprego.

Segundo levan-
tamento realizado 
pela OLX, somente 
entre janeiro e maio 
de 2022, aproxima-
damente 29 mil pes-
soas foram vítimas 
de oportunidades 
falsas de emprego a 
cada mês. As tentati-
vas de golpe atingem 
três a cada quatro 
candidatos que bus-
cam novas oportuni-
dades.

“A situação eco-
nômica instável faz 
com que muitas pes-
soas procurem traba-
lho online, e muitas 
vezes o desejo de 
encontrar o emprego 
perfeito pode nos le-
var a fazer algo ino-
cente, colocando em 
risco informações 
pessoais e bancá-
rias” explica Eliane 
Catalano, Coordena-
dora de Recrutamen-
to e Seleção da RH 
NOSSA.

Para a especia-
lista, a internet ab-
sorveu e digitalizou 

todos os aspectos 
de nossas vidas, in-
clusive o trabalho: 
“Já não é apenas 
teletrabalho, mas 
o processo de con-
tratação também é 
feito online, com 
LinkedIn e Abler 
como exemplos cla-
ros dessa mudança. 
Esse tipo de pla-
taforma não parou 
de ganhar usuários 
nos últimos anos, 
atraindo cibercrimi-
nosos, e é por isso 
que criam golpes 
em supostas ofertas 
de emprego”.

Como identificar 
uma oferta falsa de 
emprego em 2023? A 
seguir, confira.

TELEFONE
Existem vários 

aspectos que podem 
ser observados para 
saber se o trabalho 
oferecido em um 
site é legítimo. Por 
exemplo, se a em-
presa, com a oferta 
colocar um número 
de telefone com ta-
rifa especial, como 
0800, é uma cilada, 
pois esses tipos de 
números nunca são 

usados para uma 
oferta de emprego.

“O mesmo acon-
tece com o e-mail 
divulgado. É preci-
so ficar atento, pois 
toda empresa, por 
menor que seja, tem 
seu próprio domínio. 
Então, uma empre-
sa que use provedo-
res gratuitos como 
gmail.com é bom 
não arriscar”.

OFERTA 
PERFEITA

Outro aspecto que 
pode chamar a aten-
ção para um possí-

vel golpe é quando a 
oferta tem condições 
perfeitas demais. 
Os cibercriminosos 
querem chamar a 
atenção dos candida-
tos anunciando con-
dições imbatíveis 
como a isca.

Eliane explica que 
quando a oferta for 
feita por uma em-
presa desconhecida, 
que ao pesquisar so-
bre ela não encontrar 
nada na internet, as 
chances de ser uma 
farsa são maiores. 
Anúncios com erros 
ortográficos ou má 
redação no anúncio 
são outro indicativo 
para desconfiar.

WHATSAPP
Por fim, há o 

famoso golpe do 
WhatsApp: “o nú-
mero de recrutado-
res trabalhando em 
home office aumen-
tou exponencialmen-
te pós-pandemia, en-
tão, o Whatsapp se 
transformou em fer-
ramenta essencial. 
Aqui na RH NOSSA, 
criamos um sistema 
chamado “VERIFA-
KE” que identifica 
se o número ofere-
cendo a oportuni-
dade é, ou não, da 
nossa equipe, ga-
rantindo tranquili-
dade ao candidato”, 
finaliza Catalano. 
(Repor tagem/Foto : 
Assessoria, com edi-
ção)
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JJAANNEEIIRROO  BBRRAANNCCOO.. O mês é dedicado para os cuidados a partir da prevenção das doenças decorrentes do estresse, in-
cluindo os sofrimentos mentais mais comuns, como depressão, ansiedade e pânico. Perto de completar dez anos do lan-
çamento, o tema escolhido para este ano foi “A vida pede equilíbrio”

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Neste início de ano, 
como parte da campa-
nha Janeiro Branco, 
a Secretaria de Esta-
do da Saúde pretende 
sensibilizar a popula-
ção paranaense para a 
importância da promo-
ção da saúde mental. 
O mês é dedicado para 
os cuidados a partir da 
prevenção das doen-
ças decorrentes do 
estresse, incluindo os 
sofrimentos mentais 
mais comuns, como 
depressão, ansiedade e 
pânico. 

A pasta reforça a 
importância do deba-
te sobre o tema dando 
visibilidade à rede de 

apoio mantida no Pa-
raná para as pessoas 
que necessitam de 
atendimento especia-
lizado. De acordo com 
o secretário de Estado 
da Saúde, Beto Pre-
to, o fortalecimento 
da Atenção Primária 
à Saúde (APS) é uma 
das ações de gestão, 
com a promoção da 
saúde, prevenção de 
agravos, tratamento e 
reabilitação psicosso-
cial.

“Temos realizado 
grandes investimen-
tos e ações nas linhas 
de cuidado em saúde 
mental, desde a pro-
moção de eventos, a 
capacitação de servi-
dores e campanhas de 
combate a males como 

a depressão. Nos-
so objetivo é formar 
equipes multiprofis-
sionais, com olhar hu-
manizado, acolhedor e 
atencioso para melhor 
atender a todos que 
necessitem deste tipo 
de serviço”, disse.

Desde a sua idea-
lização, em 2014, a 
campanha nacional 
Janeiro Branco enfa-
tiza ações capazes de 
promover saúde men-
tal, como políticas 
públicas específicas 
para essa área e condi-
ções sociais dignas de 
existência; práticas de 
exercícios físicos; au-
toconhecimento; qua-
lidade de vida; con-
tato com a natureza; 
autonomia; sentidos 

próprios de vida, entre 
outros fatores que pos-
sam trazer bem-estar.

Perto de completar 
dez anos do lançamen-
to, o tema escolhido 
para este ano foi “A 
vida pede equilíbrio”, 
estimulando a melho-
ria nas relações huma-
nas, o enfrentamento 
e combate do estigma 
sobre os adoecimentos 
mentais e a valoriza-
ção e fortalecimento 
de políticas públicas.

AÇÕES 
No final de 2022, 

a Sesa formou mais 
de mil profissionais 
no Curso de Aperfei-
çoamento em Saúde 
Mental para a APS, em 
parceria com a Escola 

de Saúde Pública do 
Paraná (ESPP). Além 
dessa capacitação, 
também foi realizada 
a V Conferência Esta-
dual de Saúde Mental, 
na qual foram eleitos 
64 delegados para re-
presentar o Estado na 
etapa nacional, que 
acontecerá em maio, 
em Brasília. 

Essa conferência re-
sultou em 12 propos-
tas, que agora serão 
debatidas em âmbito 
federal e futuramen-
te poderão colaborar 
para a melhoria da 
qualidade da assistên-
cia prestada na Rede 
de Atenção Psicosso-
cial (RAPS).

ATENDIMENTO 
Atualmente, a Linha 

de Cuidado em Saúde 
Mental no Paraná é 
composta por diver-
sos equipamentos da 
RAPS. São 153 Cen-

tros de Atenção Psi-
cossocial (CAPS), em 
suas diferentes moda-
lidades, cinco Unida-
des de Acolhimento 
(UA), sete Serviços 
Integrados de Saúde 
Mental (SIMPR), que 
é a conjunção de um 
CAPS AD III e uma 
UA de âmbito regio-
nal.

Estão à disposição 
da população, além 
disso, 14 Serviços Re-
sidenciais Terapêuti-
cos (SRT), oito Equi-
pes de Consultórios na 
Rua, 41 eMAESMs, 
36 leitos em Serviço 
Hospitalar de Refe-
rência (leitos de saúde 
mental em hospitais 
gerais), o que totaliza 
57 leitos para atendi-
mento regional, além 
dos mais de 1.800 lei-
tos em Hospitais Es-
pecializados em Psi-
quiatria. (Reportagem: 
AEN, com edição)

PARANÁ REFORÇA A IMPORTÂNCIA DOS 
CUIDADOS COM A SAÚDE MENTAL


